



**Nombre del alumno: Juan
Bernardo Hernández López**

**Nombre del profesor: Jiménez Ruiz
Sergio**

**Nombre del trabajo: 1er control de
lectura**

Materia: Interculturalidad y Salud II

Grado: 2do Semestre Grupo: "B"

Los Usos y Costumbres En Las Comunidades Indígenas de los Altos de Chiapas como una Estructura Conservadora

En las comunidades indígenas se siguen practicando formas propias de autogobierno y se rigen por sistemas normativos, que han evolucionando desde los tiempos - pre-coloniales conocidos como "usos y costumbres". La clave de la persistencia de estos sistemas normativos en las comunidades indígenas no radica en su marginación ni en una falta de interés por parte de los elites por integrar los al proyecto nacional, aunque existen muchos otros que si aceptan el cambio y para quienes las tradiciones son una imposición.

Diversos antropólogos situaron la comunidad en el centro de estudios sobre Mesoamérica comenzando en los años 30 y han seguido con este enfoque sin embargo, no todo el mundo está de acuerdo en sus interpretaciones básicas de lo que es la comunidad indígena, ni mucho menos en sus orígenes, su historia o su futuro.

Floriberto Díaz, antropólogo mixe de Tlahuitolpec y dirigente del movimiento indígena en Oaxaca hasta su muerte en 1995, define la "Comunidad" Para nosotros, los propios indios como:

- Un espacio territorial, demarcado y definido por la posesión.
- Una historia común, que circula de boca en boca y de una generación a otra.

- Una variante de la lengua del pueblo, a partir y de una generación a otra.
- Una variante de la lengua del pueblo, a partir de la cual identificamos nuestro idioma común.
- Una Organización que define lo político, cultural, social, civil económico y religioso para los indígenas chiapanecos en el corazón de los Altos de Chiapas, la Comunidad en una sola unidad, o utilizando sus propios conceptos: de una sola alma.

El Diccionario de política de Norberto Bobbio ofrece la siguiente definición de comunidad: "La comunidad política es el grupo social con base territorial que reúne a los individuos ligados por la división de trabajo político, definido por la distinción entre gobernantes y gobernados. La discusión sobre los orígenes gira en torno al peso relativo que asignan a las comunidades versus las rupturas."

Fueron 3 factores principales los que cambiaron definitivamente a las comunidades indígenas y contribuyeron a la construcción de la forma que tienen actualmente. Primero las epidemias que borraron poblaciones enteras y diezmaron mucho más. Segundo el proceso de colonización que reubicó grandes sectores de la población para desmantelar los centros urbanos y establecerse en comunidades rurales. El tercer elemento postconquista viene de la imposición de formas políticas y sociales.

Los castas en los altos de Chiapas: Se denominan castas a aquellos segmentos de la población de la América hispana, formados cada uno de ellos por individuos procedentes del mestizaje entre españoles, indígenas y negros traídos de África, que tuvo lugar desde el mismo inicio del periodo de dominio colonial, a partir de finales del siglo XV.

Los contrastes sistemáticos entre indígena y ladino son más notables en Los Altos de Chiapas que en cualquier otra región de México.

La vida familiar indígena por lo general se limita al grupo de descendencia local y en raras ocasiones se extiende fuera del paraje de nacimiento, mientras que algunos ladinos cultivan para su subsistencia, los habitantes urbanos son en su mayoría comerciantes y sus mercancías pueden ser vendidas a los indígenas por medio de tiendas y vendedores. Usos y costumbres de la región.

El tequio es una costumbre muy común en las comunidades indígenas, consiste en la realización de un trabajo totalmente obligatorio para los miembros de la comunidad en obras de uso comunitario como puede ser la construcción de un centro ceremonial. ¿Qué consecuencias trae el tequio en la zona de los Altos de Chiapas? ¿Quien o quienes saben beneficiados de este trabajo gratuito que se realiza forzosa mente? Esto sólo es de los Altos de Chiapas por lo cual no contradigo la idea de que en otras zonas indígenas el tequio si sirva para el desarrollo de la Comunidad.

Es fácil notar que los cargos de rango superior solamente pueden ser detentados por familias influyentes y con dinero para comprar el prestigio que de ellos emanaban, muchos estudiosos han enfatizado la importancia de esta institución para integrar la sociedad indígena de varias maneras:

- 1- Se promueve la homogeneidad social a través de los valores compartidos que la participación en el sistema implican.
- 2- La participación define las fronteras de pertenencia a la comunidad
- 3- El ritual del cargo en un molde dentro de la religión nativa podía adaptarse armónicamente con el catolicismo español

Nash describe que: Los aspectos religiosos o sagrados de la jerarquía relacionan la comunidad entera a lo supernatural por medio de sus representantes.

Los estudios antropológicos sobre la cosmovisión indígena o los calendarios rituales que están en auge en la antropología y los testimonios de los indígenas, dan cuenta del vínculo estrecho entre la religión y la política. El hecho de que el país fuera predominantemente católico, sobre todo hasta los años 30 llevó a que fueran pocos los conflictos religiosos dentro de las comunidades indígenas.

La mujer en el mundo indígena de los Altos de Chiapas

En el caso de las mujeres trabajaban desde el alba hasta el ocaso, aún así no son sujetos de prestigio ni cuentan con derechos políticos: no ocupan cargos oficiales ni cargos que los representen.

Bibliografía

Gómez Peralta, H. (s. f.). LOS USOS Y COSTUMBRES EN LAS COMUNIDADES INDÍGENAS DE LOS ALTOS DE CHIAPAS COMO UNA ESTRUCTURA CONSERVADORA! <http://www.scielo.org.mx/pdf/ep/n5/0185-1616-ep-05-121.pdf>. Recuperado 19 de febrero de 2021, de <http://www.scielo.org.mx/pdf/ep/n5/0185-1616-ep-05-121.pdf>